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в последующие двое суток в крае
20 декабря Ветер северо-западный, 

6-11 м/с, ночью в южных 
и восточных районах порывы 
до 20 м/с, снег,  метель, 
снежные заносы.

21 декабря  

Ветер юго-западный, с перехо-
дом на северо-западный, 

6-11 м/с, метель, гололедица.
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Частичка своей души

  ЦИФРА .

Символ эпохи
Советский государ-
ственный и партийный 
деятель, Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Ле-
онид Ильич Брежнев 

официально отмечал день рождения 
19 декабря.

Леонид Брежнев – четырежды Герой Совет-
ского Союза, Герой Социалистического Труда, 
Маршал Советского Союза. Всего имел 117 совет-
ских и иностранных государственных наград. 

В 1972 году генсек посетил Алтайский край. 
Тогда страну постигла засуха. Большая часть 
посевов погибла. Большие надежды возлагались 
на алтайский хлеб. Именитый гость решил про-
контролировать ход уборки. Во время поездки 
его попросили помочь с открытием вуза. Так 
появился Алтайский госуниверситет.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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По итогам 2018 года в рамках проекта под-

держки местных инициатив реализовали 
проекты в 46 муниципальных районах и 
трех городских округах. Дороже всего обо-
шелся проект по обустройству центральной 
площади в селе Леньки Благовещенского 
района. Общая стоимость работ составила 
3,5 млн рублей. Из них 174 тысячи собрали 
жители села, 2614,9 тысячи выделил местный 
бюджет, 700 тысяч рублей – краевой.
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  ТРАНСПОРТ .

  ГЛАВНОЕ .
Ещё 34 очень скорых

Медицинские учреждения Алтайского края получат 
34 новые машины скорой помощи. Ключи от них пред-
ставителям медучреждений торжественно передадут 20 
декабря в Барнауле.

Поступившие автомобили полностью укомплектованы 
медицинским оборудованием. Их распределят по меди-
цинским организациям с учетом степени нагрузки, со-
стояния имеющегося автотранспорта, его оснащенности 
медоборудованием и протяженности обслуживаемой 
территории.

Как подчеркивают в пресс-службе губернатора, в те-
кущем году на обновление парка автомобилей скорой 
помощи из краевого бюджета было выделено 87,6 млн 
руб. До конца года поступят 10 реанимобилей, приобре-
тенных за счет средств резервного фонда Правительства 
РФ, и 35 автомобилей, которые закуплены по федеральной 
программе поддержки автомобильной промышленности 
на 2018 год.

Расти, детсад!
Масштабное строительство детских садов началось в 

крае. В регионе начинают работы по возведению зданий 
10 садов-яслей. На эти цели из федерального бюджета в 
2018 году выделено 1,3 миллиарда рублей.

Как сообщили в пресс-службе губернатора, новые детсады 
появятся в Камне-на-Оби, Новоалтайске и Первомайском 
районе. При этом сразу пять объектов строят в Барнауле, 
два – в Бийске. Ввод детских садов запланирован на 2019 год.

Это позволит создать более 2,5 тысячи новых мест для 
детей дошкольного возраста, в том числе 1100 мест для детей 
до трех лет. 

Также из федерального бюджета в рамках национального 
проекта «Демография» дополнительно выделено около 2 
миллиардов рублей. До 2021 года планируется строитель-
ство еще 14 детских садов-яслей в Алтайском, Залесовском, 
Первомайском, Поспелихинском, Тальменском, Топчихин-
ском и Целинном районах, а также в Барнауле, Белокурихе 
и Рубцовске.

Продолжение темы – на 3 странице.
Светлана ЯКОВЛЕВА

Тратить по назначению
В ходе еженедельного оперативного совещания предсе-

датель АКЗС Александр Романенко обратился к коллегам 
по парламенту с предложением усилить такой формат ра-
боты депутатов, как контроль и анализ итогов исполнения 
краевых законов. Готовить такую информацию нужно к 
каждой сессии или заседанию одного из комитетов.

Особенно важной темой Александр Романенко назвал 
реализацию закона о бюджете края в части финансирования 
территорий в рамках федеральных программ.

«Владимир Геннадьевич Притупов, министр финансов 
Алтайского края, постоянно поднимает тему неиспользо-
вания муниципалитетами заложенных в бюджете средств. 
Их приходится возвращать обратно. Давайте внимательно 
изучать эти вопросы. От того, как мы будем совместно ра-
ботать, зависит, насколько мы будем способны привлечь 
федеральное финансирование по данным направлениям», 
– сказал он.

Подчеркнем, Алтайский край участвует в 57 федеральных 
программах – это очень большие суммы софинансирования.

Соб. инф.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Ветер западный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 15 м/с, 
снег, метель, гололедица.
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Несётся на всех парах…
Скорый электропоезд 
Барнаул – Заринск – Алам-
бай начинает пользо-
ваться популярностью 
у пассажиров. Напомним, 
компания «Алтай-При-
город» запустила его 9 
декабря текущего года 
по многочисленным 
просьбам и в расчете на 
туристов, следующих на 
горнолыжный комплекс в 
поселке Тягун Заринского 
района.

Об этом губернатору Виктору 
Томенко рассказал генеральный 
директор компании «Алтай-При-
город» Владимир Устинов. Глава 
региона и руководитель пред-
приятия 15 декабря вместе с 
пассажирами-лыжниками до-
брались до поселка Тягун на 
утреннем электропоезде, что-
бы принять участие в открытии 
горнолыжного сезона в спортив-
но-туристском кластере «Тягун». 
Состав отправился из Барнаула в 
6.59 и прибыл на станцию назна-
чения в 10.09. В 17.07 того же дня 
отдыхающие выехали в Барнаул.

По пути поезд делает не-
сколько остановок, в том чис-
ле в Тягуне. Путь до Заринска 
занимает полтора часа, билет 
стоит 120 рублей. До конечной 
станции можно добраться за 
три часа и заплатить за поезд-

ку придется всего 220 рублей. 
Цены не кусаются, и это уже 
оценили любители здорового 
образа жизни и начинающие 
спортсмены-горнолыжники.

– От Барнаула до Заринска 
поезд следует с остановками на 
станциях Алтайская, Бешенцево 
и Шпагино, – рассказал Влади-
мир Устинов. – В ходе движения 
мы намерены предоставлять 
пассажирам дополнительные 
услуги. В рамках перевозки 
организованных групп прово-

дники в пути следования будут 
предлагать напитки – чай, кофе, 
минеральную воду. Постараемся 
сделать все возможное, чтобы 
людям было комфортно. Для 
любителей спорта, к примеру, в 
вагонах предусмотрены специ-
альные полки для багажа. Удоб-
но в поездке и с детьми – есть 
туалеты и санитарные комнаты.

Виктор Томенко выразил 
надежду, что новый скорый 
электропоезд будет набирать 
популярность у пассажиров, 

особенно среди молодежи. Для 
этого, по словам главы региона, 
перевозчику нужно развивать 
сферу обслуживания.

– Я вижу, что у вас работают 
профессионалы своего дела, – 
сказал Виктор Томенко. – «Ал-
тай-Пригород» нередко высту-
пает локомотивом процесса 
развития экскурсионного об-
служивания пассажиров. Так 
держать!

(Окончание на 2 стр.)

Селфи перед отличным отдыхом.

– Цели стать почетным 
донором у меня никогда не 
было. А впервые кровь пошла 
сдавать еще в студенчестве. 
За компанию с подружкой 

и меня затянуло. Вот так 
и хожу. Мне нравится уве-
ренность, что немного тво-
его времени и крови спасет 
чью-то жизнь, – говорит она.

В небольшом зале Краевого 
центра крови собрались люди, 
для которых потраченное 
время и сданная кровь ради 
спасения чьей-то жизни ста-
ли обыденностью. Поэтому 
вопросы журналистов про 
самочувствие и возможный 
страх перед процедурой боль-
ше удивляют и забавляют.

(Окончание на 3 стр.)

Зал для забора крови оснащен по последним требованиям.До конца года такие значки получат 33 человека.

Мария Чернышова стала «Почетным донором России».Награду из рук замминистра Елены Кравец получил Андрей Бабич.

СПРАВКА
Звание «Почетный донор России» получают люди, сдавшие 60 раз плазму 
или 40 раз кровь. Ежегодно в нашем регионе ими становятся около 400 че-
ловек. При этом у нас есть даже 25-летние почетные доноры. Для них суще-
ствуют меры социальной поддержки – отпуск в удобное время года, право 
на внеочередную медицинскую помощь, на приобретение льготных путевок 
на санаторно-курортное лечение по месту работы или учебы в первую оче-
редь. Кроме того, они получают ежегодную денежную выплату.

Мария Чернышова – водитель трамвая, ее 
профессия далека от медицины. Но вот уже 
15 лет она регулярно спасает человеческие 
жизни. Она – донор крови. А со вчерашнего дня 
– почетный донор России.
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Ни для кого не секрет, что 
успех отопительного сезо-
на в нашем крае зависит 
в том числе и от беспе-
ребойности подачи угля 
на котельные, а также 
от его качества. Журна-
листы «АП» проверили, 
каков уголек и сколько его 
в Топчихинском районе.К    Т ?

50 процентов потребителей 
на этой территории относятся к 
бюджетным учреждениям. Как 
отметил глава Топчихинского 
района Денис Тренькаев, паспорт 
готовности на отопительный пе-
риод 2018 – 2019 годов был полу-
чен в срок, хотя износ теплосетей, 
общая протяженность которых 
27 километров, и котельных зна-
чительный, их строительство да-
тируется 1990 годами. В районе 
35 кочегарок, в основном они ота-
пливают детские сады и школы. В 
этом году к отопительному сезону 
заменено 5 котлов, проведен теку-
щий ремонт теплотрасс. Чтобы 
избежать коммунальных аварий, 
администрация района думает о 
будущем.

– Мы разрабатываем проект 
новой модульной котельной, за-
думку планируем реализовать в 
2019 – 2020 годах. Строительство 
объекта обойдется в 158 милли-
онов рублей, – говорит Денис 
Тренькаев.

Потребность в угле составляет 
14,6 тысячи тонн. О том, что с то-
пливом в районе все в порядке, го-
ворит и тот факт, что его запасами 
в долг пользуются уже не один год 
соседние районы. Нет-нет да и пе-
рехватит Алейский, Калманский 

или Усть-Калманский районы. 
Запас угля и в этом году есть, по-
скольку имеется договоренность 
с поставщиком на перспективу.

Один из важных инфраструк-
турных объектов районной ком-
муналки, на котором мы побы-
вали, – площадка для хранения 
твердого топлива, где нас уже ждал 
владелец Топчихинской угольной 
компании Анатолий Угаров. По его 
словам, обеспеченность района 
углем была нормальной с 2006 
года в течение 5 лет, пока постав-
щиком был «Кузбассразрезуголь», 
после смены поставщика начались 
проблемы.

– Как будет в этом году, время 
покажет. Работаем в тесной связке 
с главой администрации. Пока 
поставщик не подводит. Сейчас у 
нас на площадке 2200 тонн угля. 
На декабрь хватит. В этом месяце 
обещали отгрузить еще 1400 тонн. 
Если все сложится как нужно, ян-
варь встретим в тепле, – считает 
Анатолий Угаров.

Следующий объект – топчи-
хинская котельная, которая об-
служивает все муниципальные 

учреждения. Спрашиваем дирек-
тора предприятия «Тепловые сети 
Топчихинского района» Ивана Ба-
уэра, как ему удается проходить 
из года в год отопительный сезон 
без больших проблем.

– Все потому, что мы с февраля 
уже составляем графики ремонта, 
а с конца марта, когда температура 
на улице близка к нулю, присту-
паем к делу. Много лет уже с 19 
– 20 сентября начинаем запуск 
системы отопления. Специали-
сты у нас все высшей категории, 
знают, какие участки теплотрассы 
могут подвести зимой. Ведем учет 
по годам ремонта каждого из них. 
Обращаемся за помощью в адми-
нистрацию района, если сами с 
чем-то не справляемся.

По словам Ивана Бауэра, в этом 
году качество муниципального 
угля хорошее, в прошлом тоже 
было неплохое. На протяжении 
же 15 предыдущих лет оставляло 
желать лучшего.

Чтобы мы убедились в правди-
вости его слов, предлагает отпра-
виться к печам. Уголь горит бойко.

– В нашей механизированной 

котельной уголь забрасывается, 
дробится и в зависимости от ка-
чества сгорает с разной эффек-
тивностью. В маленькой сельской 
котельной его можно еще пошеру-
дить кочергой, мы же стараемся 
ограничивать подачу следующей 
партии угля, пока старая полно-
стью не прогорит. Потребители 
довольны. Температура в отапли-
ваемых помещениях от 21 до 26 
градусов. Некоторые из потреби-
телей даже жалуются на жару. Мы 
им советуем регулировать тепло 
с помощью вентиля на батареях, 
чтобы не платить лишние деньги 
за отопление.

Следующий пункт програм-
мы – топчихинская школа № 2. 
Экскурсию на котельную, которая 
находится в 20 метрах от учреж-
дения, проводит директор школы 
Сергей Загайнов.

– Старый котел латали не раз. 
Приходилось в прошлом году его 
ремонтировать в течение учебно-
го года. В этом нам его заменили 
на новый. Когда демонтировали 
старое оборудование, увидели, как 
были забиты трубы, это мешало 

проходить воде по системе отопле-
ния. Сейчас все работает как часы. 
Быстрый нагрев, быстрая подача 
тепла в школу, – комментирует он.

Способствовало улучшению 
теплоподачи отключение от 
школьной теплосети в соответ-
ствии с новым законодательством 
частных домовладений, в которые 
раньше первым делом поступало 
тепло, а затем уже в школу. Сейчас 
средняя температура в коридорах 
18 градусов, 23 градуса – в клас-
сах. Запас угля в котельной до 20 
января.

О том, что в школе очень теп-
ло, рассказала и ребятня во вре-
мя пересменки в школе. Малыши 
сказали, что сидят на уроках без 
свитеров, потому что жарко. А 
старшеклассники попросили даже 
убавить температуру в некоторых 
классах.О  

О положении с углем на Алтае 
в целом рассказал Егор Бемлер, 
главный специалист отдела те-
плоснабжения Минстройтранса 

Алтайского края. Потребность 
края в угле для муниципальных 
учреждений на 2018 – 2019 годы  
около 683 тысяч тонн. По опера-
тивным данным, запасы его в ко-
тельных края составляют около 
142 тысяч тонн. Кроме того, создан 
резервный запас топлива – около 
53 тысяч тонн. Он размещен на 14 
крупных площадках. В этом году 
пока из него выделено в помощь 
муниципалитетам всего 9 тысяч 
тонн. В прошлом году на ту же дату 
цифра составляла более 20 тысяч 
тонн. Это говорит о том, что уголь 
нынче муниципалитетам при-
возят в срок. Конкурс на поставку 
угля выиграла Алтайская топлив-
ная компания. Каждая партия 
угля сопровождается сертифи-
катом качества по нескольким 
параметрам: теплота сгорания (не 
ниже 5100 ккал), фракция (от 0 до 
200 миллиметров), зольность (не 
более 18 процентов), влажность 
(не более 18 процентов), выход 
летучих веществ (не более 42,5 
процента).

Если заказчик сомневается 
в заявленном качестве угля, то 
пробы можно сдать в спецла-
боратории, которых в Барнауле 
несколько. При несоответствии 
качества можно предъявить 
претензии поставщику вплоть 
до расторжения контракта.

– Такие слу чаи довольно 
редки, были два года назад 
некачественные поставки из 
Казахстана в Михайловский 
район, Славгород. Там была 
проблема с теплотой сгорания и 
влажностью угля, он приходил 
в вагонах замерзший. Сейчас 
поставщики поменялись, все 
доставляется из Кузбасса. Ситуа-
ция нормализовалась, – сообщил 
Егор Бемлер.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Губернатор также подчеркнул, что необ-
ходимо продолжить развитие логистики по 
договоренности с предприятиями, которые 
оказывают туристические услуги в спортив-
но-туристском кластере «Тягун». В том числе 
будут создавать условия для многодневного 
отдыха туристов.

Владимир Устинов отметил, что скорый 
электропоезд Барнаул – Заринск – Аламбай 
следует по проторенному пути. Алтайский 
край – в числе регионов-лидеров по органи-
зации движения расторопных электричек. 
В регионе курсируют скорые пригородные 
поезда «Восток», «Просторы Алтая», а также 
поезд «Калина красная», которому в следую-
щем году исполнится уже десять лет.

Развивается экскурсионное обслуживание 
пассажиров. По программе «Познаем Алтай» 
пассажирам предлагаются доступные тури-
стические поездки на поезде с обзорными 
автобусными экскурсиями по Барнаулу, нау-
кограду Бийску. Группы туристов посещают 
родину Василия Шукшина – село Сростки, 
город-курорт Белокуриху, а также заказник 
«Лебединый».

Чтобы привлечь пассажиров, «Алтай-При-
город» проводит гибкую тарифную политику, 
выстраивает удобный график курсирования 
поездов, отдельным категориям граждан 
предоставляются льготы. Для удобства пас-
сажиров активно внедряются цифровые 
технологии.

На крупных станциях установлены биле-
топечатающие терминалы самообслужива-
ния. По системе «одного окна» пассажиры 
могут оплачивать в кассах услуги сотовой 
связи, Интернета, телевидения, домашнего 
телефона. Есть и безналичная оплата про-
ездных документов, доступно мобильное 
приложение для покупки билетов.

Более подробную информацию можно 
получить в кассах «Алтай-Пригорода» и на 
официальном сайте компании.

Вадим КУЛЕШОВ

  ТРАНСПОРТ .

  НОВОСТИ .

  КОММУНАЛКА.
К предстоящим праздникам готовы

Станцевали мазурку в Кремле
Кадеты Михайловского лицея впервые стали участни-

ками Международного кадетского бала в Гостином дворе 
Московского Кремля.

Кадетский бал, прошедший 11 декабря в Москве, был по-
свящён Дню Героев Отечества и собрал порядка 1800 учащих-
ся суворовских, кадетских училищ и классов из России, СНГ, 
Китая, Греции, Австрии и других стран.

Более десяти раз кадеты Михайловского лицея выходили на 
паркет одного из самых красивых залов Кремля, чтобы испол-
нить полонез, мазурку, кадриль, вальс и другие танцы.

Олег СЕМЁНОВ

Меняют «прописку»
Министерство юстиции Алтайского края планомерно 

ведет работу по улучшению условий работы мировых судей 
в рамках исполнения поручений президента России. Сейчас 
в регионе создано 143 судебных участка, которые размещены 
в 69 зданиях и помещениях.

Как сообщили в министерстве, перемещены в отремонтиро-
ванные помещения судебные участки мировых судей в Алейске 
и селе Солонешном. В оперативное управление приняты адми-
нистративные здания в Заринске и рабочем поселке Благове-
щенка. Ведется подготовка документации для приобретения в 
собственность края административного здания для размещения 
двух судебных участков мировых судей Павловского района.

Продолжается капитальный ремонт административного 
здания на улице Попова в Барнауле. Там будут размещены су-
дебные участки мировых судей Индустриального, Ленинского 
и Октябрьского районов города. Краевой адресной инвестици-
онной программой в 2017 – 2019 гг. на ремонт здания и поставку 
оборудования выделяется 177,1 млн рублей.

За проезд – картой
Уже в 2019 году барнаульцы смогут оплачивать проезд в 

общественном транспорте банковской картой. Как сообщи-
ла в программе «На первом плане. Барнаул» руководитель 
предприятия «Центртранс» Юлия Дорохова, эту возможность 
планируют предоставить пассажирам уже текущей зимой.

«Учитывая, что работа муниципального предприятия попа-
дает под закупочную деятельность, а именно под федеральный 
закон о контрактной системе, был размещен электронный 
аукцион. Банков, которые пожелали участвовать, оказалось 
достаточно много. Возникли вопросы, которые требуют в том 
числе и технической доработки», – пояснила Юлия Дорохова.

Она уверена, что в январе-феврале 2019 года такая возмож-
ность все же появится. Тариф по банковской карте будет равен 
тарифу за наличный расчет.

С 1 января 2019 года в Барнауле изменится стоимость про-
езда и провоза багажа в общественном транспорте. В трамвае, 
троллейбусе и автобусе цена за поездку составит 23 рубля, в 
маршрутном такси – 25 рублей. 

На трассах – военная техника
По 21 декабря на дорогах в Косихинском и Первомайском 

районах и частично на трассе Р-256 Чуйский тракт введено 
ограничение движения транспорта. Как пояснили «Алтай-
ской правде» в краевой Госавтоинспекции, это связано с пла-
новым движением военных колонн.

19 декабря с 17.40 до 20.40 будет ограничено движение на 
автодороге Украинский – Р-256 (граница Косихинского и Пер-
вомайского районов).

На следующий день, 20 декабря, с 21.40 ограничение введут 
по маршрутам стела «Колоски» – а/д Р-256 – Косиха и от границы 
Косихинского и Первомайского районов – а/д Р-256 – подъезд 
к селу Косиха. Оно будет действовать до 00.40 мин. 21 декабря.

Госавтоинспекция региона призывает участников дорожного 
движения с пониманием отнестись к затрудненной дорожной 
обстановке и заранее планировать маршрут.

Светлана ЯКОВЛЕВА

(Начало на 1 стр.)

Несётся 
на всех парах…

Мы продолжаем знакомить 
читателей с членами прави-
тельства региона. В этот 
раз в гостях у «АП» министр 
транспорта Алтайского края 
Александр Дементьев.

– Александр Геннадиевич, вы не 
понаслышке знаете специфику 
дорожной отрасли края. С чего 
думаете начать на новой долж-
ности?
– Алтайский край – один из самых 

крупных регионов страны. Равно-
мерность распределения населения, 
большое количество сельскохозяй-
ственных и перерабатывающих 
предприятий, соседство региона 
с Республикой Казахстан, которое 
дает увеличение трансграничных 
перевозок, привело к созданию до-
вольно протяженной сети дорог – 55 
тысяч километров. Из них почти 39 
тысяч километров – муниципальная 
сеть, больше 16 тысяч километров 
– региональная и 636 километров 
составляют федеральные трассы, 
которые идут на Монголию и Казах-
стан. Федеральные дороги получают 
стопроцентное финансирование, 
а вот содержать краевые и муни-
ципальные сети при отсутствии 
достаточных средств не просто. В 
следующем году по поручению гу-
бернатора края основной упор будет 
сделан на ремонт уже имеющихся 
дорог. Я считаю, что это хороший 
хозяйский подход – привести в по-
рядок ту сеть, которую мы имеем, а 
затем развивать дальше.

– Как распределятся средства 
из бюджета на ремонт дорог в 
2019 году?

– Впервые за последние 10 лет по 
наполняемости дорожного фонда в 
2019 году мы перешагнем отметку 
в 10 млрд рублей. Привлеченные 
средства из федерального бюджета 
составят 1,9 миллиарда рублей, их на-
правят на реализацию мероприятий 
госпрограммы развития сельских 
территорий и нацпроекта «Безопас-
ные и качественные автомобильные 
дороги». Всего в 2019 году заплани-
ровано построить, реконструиро-
вать, отремонтировать и привести 
в нормативное состояние около 916 
километров дорог, для сравнения, в 
2018 году показатель составлял 680 
километров. В том числе в следующем 

году приведут в порядок почти 500 
километров школьных маршрутов.

– Вы уже затронули тему реа-
лизации проекта «Безопасные и 
качественные автомобильные 
дороги», расскажите подробнее, 
как вы оцениваете результат 
проведенных работ? На какие 
цели и сколько средств уже по 
нацпроекту планируется напра-
вить в следующем году?

– Алтайский край участвует в при-
оритетном проекте «Безопасные и 
качественные дороги» с 2016 года, за 
это время отремонтировано 96 дорог 
и улиц на сумму 2,9 млрд рублей. При 
этом 1,4 млрд рублей – средства фе-
дерального бюджета, 1,5 млрд рублей 
– краевого и муниципального. Ремонт-
ные работы позволили повысить уро-
вень нормативного состояния дорог 
Барнаульской агломерации до 63,8 
процента. Для повышения безопас-
ности дорожного движения установ-
лено 16 камер фотовидеофиксации, 
18 светофоров, 90 дополнительных 
дорожных знаков и 2820 погонных 
метров ограждений, что позволило 
сократить количество мест концен-
трации ДТП в два раза – с 60 до 30.

В следующем году в рамках на-
цпроекта «Безопасные и качествен-

ные автомобильные дороги» помимо 
Барнаульской приступим к ремонту 
сети Бийской агломерации. Согласно 
условиям участия в нацпроекте к 
2024 году мы должны привести в соот-
ветствие с нормативами 50 процентов 
дорог региональной и межмуници-
пальной сети и 85% Барнаульской и 
Бийской агломераций. Всего на ре-
ализацию регионального проекта 
с 2019 по 2024 год предполагается 
выделить из федерального и краевого 
бюджетов 49,3 миллиарда рублей, 
средства будут направлены на ремонт 
дорог, устройство камер фото- и ви-
деофиксации, автоматических весов 
для проведения весового контроля 
и на мероприятия по обеспечению 
безопасности дорожного движения.

– На ремонт и строительство 
дорог выделяются немалые сред-
ства, делается ли что-нибудь 
для того, чтобы сохранить уже 
имеющуюся сеть?

– Эта деятельность необходима, 
так как, например, перегруженная 
фура не оставляет после себя ни до-
рог, ни мостов. Основные переправы, 
построенные в 1930 – 1980 годы, не 
рассчитаны на возможности совре-
менного грузового транспорта. 20 
лет назад никто не мог себе предста-

вить, чтобы в автомобиль помещался 
груз весом 40 тонн, с этой задачей 
мог справиться только железнодо-
рожный транспорт. Чтобы уберечь 
дороги от разрушений, на территории 
края оборудовано 34 площадки для 
работы передвижных постов весового 
контроля, есть 2 стационарных поста 
и 4 автоматические системы, рас-
положенные в районе нового моста 
через р. Обь в Барнауле, Залесовском 
и Крутихинском районах. Правда, с 
2017 года, после того как с сотрудни-
ков ГИБДД была снята обязанность 
совместной работы со службой весо-
вого контроля, нарушения увеличи-
лись. Только в октябре 2018 года из 
1500 водителей, проехавших через 
автоматические весы, более трети 
умышленно скрыли госномера от 
распознавания системами, свыше 
700 выехали на полосу встречного 

движения, маневрируя в области 
весов, чтобы сделать результаты 
взвешивания недействительными. 
В следующем году мы будем продол-
жать совместную работу со службами 
ГИБДД и МУГАДН, чтобы исключить 
подобные случаи.

– Каким образом край поддер-
живает транспортную сферу 
региона? Сколько средств в сле-
дующем году выделят на разви-
тие водного и железнодорожного 
транспорта? Останутся ли суб-
сидируемые авиарейсы?

– Хочется отметить, что в Алтай-
ском крае возобновлены грузопере-
возки речным транспортом. Подго-
товительные работы начались еще в 
2015 году, тогда между руководством 
региона, администрацией Обского 
бассейна внутренних водных путей 
и краевыми предприятиями речной 
и добывающей отраслей было заклю-
чено соглашение о сотрудничестве в 
целях развития речной инфраструк-
туры. На берегоукрепление, исправ-
ление русла, улучшение судоходства 
из всех источников привлечено более 
180 миллионов рублей. Это увеличи-
ло навигацию на отдельных участках 
рек со 120 суток до 159, а грузооборот 
– с 300 тысяч тонн до 920 тысяч тонн, 
соответственно, уменьшив нагрузку 
на автомобильную дорогу.

Что касается развития речных 
пассажироперевозок, то сохранятся 
социальные маршруты Барнаул – Рас-
сказиха, Барнаул – Бобровка, Барнаул 
– Кокуйское, Барнаул – Зеленый Клин.

Продолжится субсидирование при-
городных железнодорожных перевозок 
по Бийскому, Рубцовскому, Заринскому, 
Каменскому направлениям. Будет со-
хранено субсидирование авиарейсов 
Барнаул – Казань, Барнаул – Томск. Воз-
можно, откроется новое направление 
Барнаул – Абакан на условиях софинан-
сирования с Республикой Хакасия.

Подготовила 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПРАВИТЕЛЬСТВО В ЛИЦАХ .
Александр Дементьев: 
«Основной упор – 
на ремонт уже имеющихся дорог»

Специальный вопрос «АП»
– Продолжите, пожалуйста, предложение: «Алтайский 
край для меня – это...»
– Место, где я состоялся как личность. Алтай научил любить и 

ценить окружающих людей, стараться сделать мир лучше.

Из основных полномочий

ДОСЬЕ
Александр Дементьев родился 19 апреля 1975 года в 
Восточно-Казахстанской области. В 1997 году окончил 
Восточно-Казахстанский технический университет, 
в 2001-м – Алтайский государственный университет 
(юридический факультет), в 2011-м – РАНХиГС. Работал 
председателем комитета по дорожному хозяйству, 
благоустройству, транспорту и связи в администрации 
Барнаула, гендиректором СРО «Дорожники Алтая» и на 
других должностях. С 2017 года до настоящего времени 
занимал должность заместителя начальника инспек-
ции Счётной палаты РФ.

Министерство транспорта Алтайского края (далее 
– «Министерство») является органом исполнитель-
ной власти Алтайского края, осуществляющим 
функции по участию в проведении государственной 

политики в области транспорта, использования 
автомобильных дорог и осуществления дорожной 
деятельности, организации дорожного движения 
на территории Алтайского края.

Иван Бауэр рассказал  о качестве угля.В котельной школы №2 прошел ремонт.
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Частичка 
своей души

– Ничего не боюсь, и под-
готовка к сдаче крови (специ-
альная диета за 2 – 3 дня до 
процедуры) стала нормой, я 
не прилагаю какие-то допол-
нительные усилия для этого, 
– говорит Андрей Бабич.

Мужчине приходится 
ездить сдавать кровь из За-
ринска в Барнаул. Там неко-
торое время назад перестали 
забирать донорскую кровь. 
А донорское движение на 
предприятии «Алтай-кокс», 
где работает Андрей, развито 
широко. Вот и сегодня у него 
на руке красуется повязка – 
очередную порцию крови он 
сдал прямо перед церемонией 
награждения.

Сегодня в крае около 30 
тысяч доноров, из них 13,5 
тысячи – почетные доноры. 
75% – доноры, сдающие кровь 
регулярно. Ни одна сфера ме-
дицины, будь это скорая по-
мощь при авариях, травмах, 
ожогах, родовспоможении, 
сопровождение плановых 
и высокотехнологичных 
вмешательств и операций, 
не сможет существовать без 
крови доноров.

– Есть вещи, которые ни-
чем заменить нельзя. Одна 
из них – донорская кровь, и 
мне кажется, что ей замены 
не будет никогда. У меня та-
кое впечатление, что, сдавая 
кровь, вы отдаете частичку 
своей души, своих эмоций и 
это тоже помогает выздорав-
ливать пациентам, – сказала 
главный врач центра крови 
Татьяна Индюшкина.

Заместитель министра 
здравоохранения края Еле-
на Кравец поблагодарила 
собравшихся и рассказала,  
куда уходит донорская кровь.

– Прежде всего вы помо-
гаете пациентам лечебных 
учреждений, оказываю-
щих специализированную 
и высокотехнологичную 
медицинскую помощь. Это 
перинатальный центр «ДАР», 
Краевая клиническая боль-
ница, горбольница № 5, Фе-
деральный центр травмато-
логии и ортопедии, Краевая 
больница скорой медицин-
ской помощи. Поэтому я счи-
таю вашу помощь бесценной, 
– сказала она.

Анна БОДАГОВА

Билан Татьяна Яновна – учитель английского языка 
Шипуновской школы им. А.В. Луначарского, педагог-нова-
тор. Руководит муниципальным центром сопровождения 
исследовательской деятельности. Занимается с одаренными 
детьми – участниками краевых и федеральных конкур-
сов. Председатель Клуба лауреатов премии Губернатора 
Алтайского края им. С.П. Титова, участница экспертных 
групп профессионального конкурса «Учитель года Алтая», 
лауреат губернаторской премии имени Петра Столыпина 
2018 года.

СОЦИУМ
  ОБРАЗОВАНИЕ ..

Зарплаты учителей – 
тема номер один
В  понедельник  ми-
нистр образования 
и науки края Максим 
Костенко рассказал на 
пресс-конференции об 
итогах года и основных 
планах на ближайшее 
будущее отрасли. Он 
ответил на вопросы о 
педагогических кадрах, 
учительских зарплатах, 
оптимизации школьной 
сети и участии края в 
новом нацпроекте «Об-
разование».

Министр выделил четыре 
группы проблем, которые не-
обходимо решить, чтобы вы-
полнить поставленную пре-
зидентом задачу (российская 
система образования должна 
войти в десятку лучших в мире, 
а Алтайский край попытается 
попасть в десятку лучших ре-
гиональных систем в России). 
Это вопросы инфраструктуры 
образовательной сети, кадров, 
содержания образования и его 
престижа.

Что касается конкретных 
цифр, то в 2018 году только из 
краевого бюджета было выде-
лено 2,2 миллиарда рублей на 
капитальный ремонт, рекон-
струкцию и постройку новых 
школ. В 2019-м выделят 2,3 
млрд, а если учесть средства 
федерального бюджета, то 
сумма на обновление инфра-
структуры составит около 3,5 
миллиарда. В следующем году 

планируется ввод в эксплуата-
цию новой школы в квартале 
2006а Барнаула, завершение 
двух пристроев к школам в Клю-
чевском и Калманском районах. 
Начнется строительство школ 
в Усть-Волчихе Волчихинско-
го и селе Заводском Троицкого 
районов. А в краевую адресную 
инвестиционную программу на 
2019 год планируют включить 
капремонт 43 дошкольных уч-
реждений и 19 школ.

В связи с реализацией нац-
проекта «Демография» в приори-
тете оказываются детские сады. 
«Относительно новая для нас 
тема – ясли, они возвращаются в 
нашу жизнь, – говорит министр. 
И до 2025 года край планирует 
полностью закрыть вопрос оче-
редности в ясельные группы 
детей с двух месяцев. План на 
ближайший год – ввести в строй 
10 новых детских садов-яслей в 
Камне-на-Оби, Барнауле, Бийске, 

Новоалтайске и поселке Сибир-
ском Первомайского района.

Говоря о кадровой проблеме, 
Максим Костенко сообщил, что 
в дефиците сегодня педагоги-де-
фектологи и логопеды. Это свя-
зано с введением инклюзивного 
образования, когда в обычные 
массовые школы приходят дети 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Почти 500 школ 

сегодня обеспечены только 
психологами. Кроме того, об-
разовательные организации 
нуждаются в учителях началь-
ных классов и иностранных 
языков (в связи с введением 
обязательного второго языка).

– В среднем на 1 сентября не 
закрывается около 200 – 300 ва-
кансий, и тогда мы заключаем 
договор с педагогическими ву-

зами о длительной практике 
студентов старших курсов. Мы 
видим в этом пользу не только 
для школы, но и для самих буду-
щих педагогов, которые имеют 
возможность определиться в 
профессии, – сказал министр.

По словам Максима Ко-
стенко, доля малокомплект-

ных школ в регионе сегодня 
составляет 63%. При этом в 
них обучается всего 16% де-
тей и работает 36% учителей 
края, это чуть более 7 тысяч 
педагогов. Из них примерно 
3,5 тысячи человек получа-
ют зарплату на уровне МРОТ 
и чуть выше. Решение этой 
проблемы сегодня видят в 
изменении структуры оплаты 
труда, точнее, в повышении 
доли оклада по сравнению со 
стимулирующими надбавка-
ми. Пока предполагается, что 
окладная часть вырастет не 
меньше чем в полтора раза. 
«Мы понимаем, что это крае-
угольный камень – без реше-
ния этого вопроса сложно 
говорить о содержательных 
моментах и новом качестве об-
разования, апгрейде педагога. 
Так что зарплаты – тема номер 

один для министерства», – под-
черкнул министр.

Отвечая на вопрос об оп-
тимизации образовательной 
сети, Максим Костенко сооб-
щил, что на 2019 год позиция 
губернатора Виктора Томенко 
такова: надо разобраться, что 
уже сделано и что это значит с 

точки зрения инфраструктуры 
и содержания, и определиться, 
что делать дальше.

В конце пресс-конференции 
министр представил новогод-
ние сладкие подарки. Их изго-
товление обошлось в 27 мил-
лионов рублей (почти на 30% 
дороже, чем в прошлом году). 
Всего будет изготовлено около 
128 тысяч подарков. Кстати, сам 
подарок тоже потяжелел и весит 
теперь почти 700 граммов. В нем 
десятки наименований конди-
терских изделий, канцелярия и 
некий «сюрприз», о котором на 
самой первой губернаторской 
елке 22 декабря расскажет лич-
но Виктор Томенко. Всего же в 
краевом театре драмы состоится 
16 новогодних представлений, 
которые посетят более 11 тысяч 
учащихся.

Любовь КАРПОВА

Кембриджский 
английский для села

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ ..
Героиней публикаций в 
региональных СМИ пре-
подаватель английского 
языка из райцентра Ши-
пуново Татьяна Билан 
становится не впервые. 
Сегодня инфоповод осо-
бый. Насыщенный и яр-
кий год завершается 
для нее весьма значи-
мой победой – Татьяна 
Яновна стала лауреа-
том губернаторской 
премии имени Петра 
Столыпина.Л  ̈  

К слову, и сама Шипу-
новская школа им. А.В. Лу-
начарского не проста. Уже 
несколько лет на ее базе 
работает эксперименталь-
ная площадка АлтГПУ по 
организации научно-иссле-
довательской деятельности 
учащихся. А если вынести в 
отдельную главу регалии Та-
тьяны Яновны, в чистом виде 
останется учитель с горящим 
сердцем, для которого «жизнь» 
и «профессия» – слова-сино-
нимы. Стажировки в России 
и за рубежом – чтобы всегда 
быть на пике учительского 
мастерства. И исследователь-
ская работа с неистощимыми 
на выдумку детьми, чьи имена 
значатся в списках победите-
лей краевых и всероссийских 
конкурсов для одаренных де-
тей. Именно их, талантливых 
почемучек, она считает при-
вивкой от профессионального 
выгорания. Как правило, ее 
воспитанники берутся за об-
щественно значимые темы. 
Так, Павел Крикунов, ныне 
известный в России мастер 
фотографии, исследовал 
проблему оттока населения 
из села. Дарья Максименко, 
которая преподает сейчас в 
классическом университе-
те, занималась социальной 
адаптацией детей с особы-
ми потребностями. Армине 
Оганесян, чье имя занесено 
в книгу «Ими гордится Рос-
сия», – интеграцией армян в 
российский социум. Работа 
Софьи Белоцерковец и вовсе 

нежданно-негаданно стала 
раритетом. Она собирала по 
селам мотивы наличников 
старых купеческих домов 
и создала таким образом 
уникальную коллекцию. Во 
время паводка 2016 года эти 
великолепные образцы де-
ревянного зодчества были 
утрачены. И выяснилось, что 
работа одаренной школьницы 
– единственный источник, в 
котором сохранились изобра-
жения старинных деревянных 
элементов.

Вот некоторые мысли Та-
тьяны Билан по поводу своей 
профессии.В

«Точно помню день, когда 
решила, что стану учителем. 
Я сама из Ярового, в 1968 году 
нас перевели из восьмилетки 
в среднюю школу. Из прежней 
домашней атмосферы мы по-
пали в незнакомую, где пре-
подавали молодые учителя. 
Нашей классной руководи-
тельницей стала Надежда 
Дмитриевна Боканина, учи-
тель химии. Я ее обожала, все 
в ней мне нравилось – волосы, 
красивый костюм, образная 
речь. Сидя на второй парте, 
любовалась, как она писала 
на доске или объясняла новую 
тему. Однажды она сказала: 
«Ребята, сегодня у нас на уро-

ке будет много гостей». Класс 
затих. Мы уже знали, что это 
открытый урок. Мальчишки 
с камчатки попросили ее раз-
дать вопросы, чтобы успеть 
подготовиться за перемену. 
И тут я замерла: если она по-
ступит как остальные учите-
ля, мой кумир померкнет. А 
она обвела класс глазами и, 
улыбнувшись своей особен-
ной улыбкой, которая могла 
поставить на место любого, 
ответила: «А чего вы испуга-
лись? Я ничего не боюсь и в 
вас уверена». Повернулась и 
продолжила писать как ни в 
чём не бывало. Когда прозве-
нел звонок, я уже знала, что 
буду учительницей».П  

«Я хорошо окончила школу, и 
мой отец попросил у директора 
химзавода для меня направле-
ние на химфак политехническо-
го института. Но я-то знала, что 
буду учиться в педагогическом. 
В Барнауле сошли с ним с поезда, 
с собой – матрас и подушка. Шли 
по Социалистическому, как раз 
мимо институтского корпуса. 
Сели отдохнуть на лавочке, и я 
папе говорю: «Подожди меня». 
Он не ожидал подвоха. Я за-
шла в приемную комиссию и 
отдала документы на самый 
первый стол. Это был иняз. А 
потом вышла и сказала: «Все, 

остаюсь здесь». Папа возмутился 
– он человек старой закваски. 
Отдал мне матрас с подушкой, 
«сдал» меня в общежитие и уе-
хал, рассерженный. Потом ото-
шел, конечно. Иняз я окончила 
с отличием».Б -Б  

«Когда я начинала работать 
в школе, директор предложила 
мне новое направление – ан-
глийский в начальной школе. 
Мы стартовали в 1980 году, 
когда никто и нигде еще не 
делал этого. Работали сами 
по себе, в автономном плава-
нии. Эксперимент в Алтайском 
крае пошел лишь через десять 
лет, и тогда наш опыт оказался 
востребованным. АКИПКРО 
предложил нам пилотировать 
великолепный учебник под 
редакцией профессора Вино-
градова «Кембриджский ан-
глийский для сельских школ», 
мы занимались этим с 1992 по 
1995 год. В 1995-м группой в 
двадцать учеников съездили 
под Рождество в Великобри-
танию. В языковой школе Ис-
тборна учились в течение 3 
недель. Это был первый выезд 
нашей школы в Англию, очень 
важный, вызвавший куль-
турный шок. С ребятами мы 
побывали в регионах России, 
в Польше, Чехии, Франции, 
Германии, Бельгии, Ирландии 
и т. д. Поездки складываются 
благодаря родителям и спон-
сорам, это весьма недешевые 
проекты, но взрослые идут на 
такие расходы ради детей. Я 
уверена,  английский замеча-
тельно шлифуется в языковой 
среде, там, где Биг-Бен дети 
могут увидеть воочию, а не 

только на обложке учебника. 
Это важно и для учителя, и для 
учеников».О  ̈  

«Люблю умных детей. С 
одной стороны, они беспро-
блемны, потому что настроены 
на учебу. С другой – вопросы 
задают такие, что не сразу 
ответишь. Работать в классах 
с углубленным изучением 
предметов – большая ответ-
ственность. Нынешнюю школу 
развития не всегда понимают 
и принимают, особенно те, кто 
учился в советское время, в 
«школе памяти». Но, хотим 
мы этого или нет, рождается 
новый тип ученика, для кото-
рого субъективно важно нау-
читься учиться, искать знания, 
осмысливать их критически. 
Познавать, но быть при этом 
корректным. Школа памяти 
– информационная база и трам-
плин для развития, а исследова-
тельские работы великолепно 
выводят полученные знания на 
практическое их применение. 
Так сейчас должно быть везде, 
во всех школах, к этому и ФГОС 
обязывает. Ребятишки должны 
уметь писать проекты. Чтобы 
научить этому учителей и уча-
щихся, в Шипуново приезжают 
ученые ведущих вузов края».

«Я не против, если с исследо-
вательской работой сыну или 
дочери помогают родители, они 
вместе ищут материалы. Это 
только укрепляет семью.Не-
допустимо лишь, когда мама и 
папа полностью все выполняют 
за него. Кого мы обманываем?» 
– убеждена Татьяна Билан. 

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)  СПРАВКА ..

  ЗДОРОВЬЕ ..

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

Комнату в 3-комнатной квартире де-
вушке-студентке в г. Барнауле (район 
Докучаево). Тел. 8-963-506-9840.

Комнату в г. Барнауле, ул. Островско-
го, 50 (15 кв. м, 5 тыс. руб.). Тел. 8-906-
969-4952.

Комнату, квартиру в г. Барнауле в рай-
оне ТЦ «Озерный». Тел. 8-961-236-3667.

3-комн. в с. Косиха Косихинского райо-
на в 2-квартирном доме (80 кв. м, ремонт, 
центр, газ, постройки, 8 соток земли). 
Тел. 8-963-521-7618.

3-комн. на ст. Гилевка Завьяловско-
го района (имеются все надворные по-
стройки, 300 тыс. руб., торг). Тел. 8-962-
808-5620.

Комнату в г. Барнауле, ул. Л. Толстого
(центр, 18 кв. м). Тел. 8-913-235-4151.

Студию (25 кв. м, 3 этаж, центр, новый 
дом, недорого). Тел. 8-913-211-8697.

Комнату-студию в г. Барнауле (цена 
970 000 руб.). Тел. 8-923-714-6567.

2-комн. в г. Барнауле, пр. Социалистиче-
ский, 130 (кирпичн., 4/5, перепланировка 
в 3-комнатную узаконена, пластиковые 
окна, новые радиаторы, канализация, 
потолки – 3,2 м, в хорошем состоянии, 
чистая продажа, без посредников). 
Тел.: 8-913-267-0468, 8-986-982-9960.

2-комн. в Павловске Павловского района 
(48,3 кв. м, 3/3, теплая, 1 сотка земли, ря-
дом остановка, магазин). Тел.: 8-913-252-
2124, 8-913-098-9742.

Комнату в г. Барнауле (14 кв. м, мебли-
рованная, цена договорная, в хорошем 
состоянии). Тел. 8-903-912-1447.

2-комн. в г. Барнауле, ул. Молодежная, 21 
(центр, 5/5, 43,4 кв. м, балкон, кирпичн., 
сухая, светлая, толстые стены, двор 
зеленый). Тел. 8-906-942-9653.

3-комн. в с. Акулово (природный газ, 
канализация, баня, метал. крыша, пла-
стиковые окна, земельный участок 
11 соток). Тел. 8-903-911-6149.

На ст. Корчино (350 тыс. руб., все хозпо-
стройки, баня). Тел. 8-903-949-2878.

Дом (баня, гараж, сарай, погреб, земель-
ный участок 23 сотки, документы на соб-
ственность оформлены, цена 120 000 руб., 
торг). Тел. 8-960-952-2919.

В с. Первомайском Бийского района 
(брус, 32 кв. м, пластик. окна, с/у в доме, 
14 соток земли, рядом школа, больни-
ца, магазин, недорого, торг). Тел. 8-905-
987-4387.

В с. Коробейниково Усть-Пристанско-
го района (65 кв. м, благоустроенный, 
все надворные постройки, 550 тыс. руб.). 
Тел.: 8-906-965-0176, 8-906-968-6521.

1/2 дома в с. Кучук Шелаболихинского 
района (65 кв. м, 3 комнаты, кухня, ко-
чегарка, с/у в доме, баня, летняя кухня, 
гараж на 2 а/м, сад, огород 10,4 сотки). 
Тел. 8-923-655-8409.

1/2 дома в центре Калманки (деревян-
ный, 60 кв. м, 10 соток, баня, гараж, 
рядом газопровод). Тел. 8-923-795-9469.

1/2 дома в г. Барнауле (район Янтар-
ного рынка, кирпичн., все централь-
ные коммуникации, 30 кв. м, 2,5 сот-
ки земли, цена 1250 тыс. руб., торг) 
или меняю на 1-комнатную квартиру. 
Тел. 8-929-329-5887.

В г. Камне-на-Оби (2 комнаты, кухня, 
большая веранда, огород, гараж, рядом 
детский сад, школа. Тел.: 8-913-241-0411, 
8-913-225-7692.

В с. Точильном Смоленского района 
(3 комнаты, кухня, с/у, г/в, х/в, водяное 
отопление). Тел. 8-909-507-3741.

В п. Южном на подстанции (3,5х7 м, есть 
погреб, смотровая яма, свет, бетонный 
пол, возможна рассрочка, недорого). 
Тел. 8-960-958-5566.

Кооперативный в г. Барнауле на ул. 
Солнечная Поляна, 30 (19 кв. м, смотро-
вая яма, металлический стеллаж, охрана, 
сухой). Тел. 8-983-176-6358.

C , 
В сад-ве «Обь-1» (Научный Городок, 4 сот-

ки, кирпичный домик, баня, емкость для 
воды, свет, вода, рядом охрана, все пло-
доносящие посадки). Тел. 8-913-023-9390.

В сад-ве «Мелиоратор» (6 соток, при-
ватизирован, дом, баня, теплица). 
Тел. 8-962-794-1005.

Участок под строительство жилого 
дома в с. Первомайском Бийского района 
(10 соток, собственность, рядом с Бий-
ском, имеется э/э, водопровод, недорого, 
торг). Тел. 8-905-987-4387.

, 

Автошины с дисками на ГАЗ-21 6,50 – 16,
новые, кардан, коврики, стеклоочисти-
тель, стекла на двери. Тел. 8-963-571-6406.

Плуг (в хорошем техническом состоя-
нии). Тел. 8-913-231-9317.

Мед (высокое качество, светлый, гор-
ный). Тел. 8-962-802-0810.

Лыжные ботинки (разм. 43, в отличном 
состоянии). Тел. 8-963-530-8648.

Коньки с ботинками (б/у, в отличном 
состоянии, разм. 41, цена 1500 руб., торг). 
Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Котел отопления, трубу, краны (недо-
рого). Тел. 8-963-571-6406.

Детский аккордеон «Малыш» (в отлич-
ном состоянии, чехол, цена 2500 руб., 
торг). Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Аквариум (240 л, каркасный, стекло 
10 мм, с рыбками, трава, грунт, все принад-
лежности, цена 7500 руб., торг на месте). 
Тел.: 56-30-48, 8-913-229-3138.

Кислородный баллон, резак, горел-
ки, редуктор, баллон газовый (10 кг). 
Тел. 8-963-571-6406.

Велотренажер (в хорошем состоянии, 
недорого). Тел. 8-909-507-1888.

Юбилейные рубли, монеты, знач-
ки, бумажные деньги, мельхиоровые 
ложки, иконки, столовое серебро, коло-
кольчики, самовары, статуэтки, патефо-
ны, подстаканники, елочные игрушки. 
Тел.: 62-90-97, 8-906-961-1296.

Магнитофон катушечный и магнито-
фонные катушки. Тел. 8-913-238-5963.

Отдам в добрые руки кота (г. Барнаул, 
стерилизованный, тигрового окраса, 
весом 5 кг). Тел. 8-962-803-2795.

Красивые двухмесячные щенки (маль-
чики) ищут доброго хозяина. Тел.: 8-961-
987-6830, 40-16-94.

Отдам в добрые руки щенков (помесь 
с овчаркой, 1 месяц, г. Барнаул). Тел. 8-963-
577-2632.

Отдам в добрые руки котенка (девоч-
ка, возраст 4 месяца, окрас черепаховый, 
глаза зеленые, к туалету приучена). Тел. 
8-913-228-5696.

Отдам в добрые руки котят (мальчи-
ки, окрас рыже-белый, возраст 3 меся-
ца, к туалету приучены). Тел.: 44-83-09, 
8-962-813-9730.

Объявления частных лиц. Публикуются по купонам.

Акционерное общество «Алтайэнергосбыт»
Информация публикуется в соответствии 

со Стандартами раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической 

энергии, утвержденными Постановлением 
Правительства РФ от 21 января 2004 года № 24.

Информация о деятельности энергосбытовой организации 
и гарантирующего поставщика, согласно пп. в п. 20 Стандар-
тов, в том числе информация о гарантирующем поставщике, 
включая зону его обслуживания, место нахождения, почтовый 
адрес, телефоны, факс, адрес электронной почты; перечень ли-
цензий на осуществление соответствующего вида деятельно-
сти; информация о банковских реквизитах, опубликована на 
официальном сайте общества www.altaiensb.com в разделе «Рас-
крытие информации», в подразделе «Раскрытие информации 
в соответствии со Стандартами раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энер-
гии», во вкладке «Информация АО «Алтайэнергосбыт» – субъ-
екта рынка электрической энергии».

Информация об основных условиях договора купли-прода-
жи электрической энергии, согласно пп. б п. 20 Стандартов, 
в том числе срок действия договора; вид цены на электриче-
скую энергию (фиксированная или переменная); форма опла-
ты; форма обеспечения исполнения обязательств сторон по 
договору; зона обслуживания; условия расторжения догово-
ра; ответственность сторон; иная информация, являющаяся 
существенной для потребителей, опубликована на официаль-
ном сайте общества www.altaiensb.com в разделе «Раскрытие 
информации», в подразделе «Раскрытие информации в соот-
ветствии со Стандартами раскрытия информации субъекта-
ми оптового и розничных рынков электрической энергии»,  во 
вкладке «Информация АО «Алтайэнергосбыт» – субъекта рынка 
электрической энергии».
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В приоритете – строительство детских садов.

Сладкий подарок стал тяжелее.

Татьяна Билан со своими воспитанниками.
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В селе Кытманово 14 дека-
бря произошло грандиоз-
ное по местным меркам 
событие: распахнул двери 
современный спортивно-оз-
доровительный комплекс 
«Юность».

Открытие первого в районе 
крупного спортивного объекта 
стало для кытмановцев замеча-
тельным новогодним подарком. 
На его строительство было по-
трачено почти 46 млн руб. из 
краевого бюджета и около 3,5 
млн – из муниципального. В 
здании общей площадью более 
одной тысячи квадратных метров 
есть тренажёрный зал, удобные 
раздевалки и душевые. И самое 
главное – светлый и просторный 
спортзал, в котором можно зани-
маться мини-футболом, баскет-
болом, волейболом и другими 
видами спорта.

– Мы как-то привыкли откры-
вать производственные поме-
щения, фермы, мастерские, – 
говорит житель села Николай 
Красилов. – А строительство 
спорткомплекса для нас ново, 
необычно и очень своевременно. 
Остаётся только поблагодарить 
инициативную группу, которая 
склонила общественное мнение 
Кытмановского района на то, 
чтобы построить такой краса-
вец спорткомплекс.

На торжественной церемо-
нии открытия было всё, что 
создаёт ощущение праздника: 
перерезание красной ленточки, 
показательные выступления 
творческих коллективов рай-
центра, напутствия людей, от 
которых в той или иной степе-
ни зависел успех строительства. 
Перед собравшимися выступи-
ли заместитель председателя 
Правительства Алтайского края 
Игорь Степаненко, глава Кытма-
новского района Вячеслав Кра-
силов, председатель комитета 
АКЗС по социальной политике 
Татьяна Ильюченко, депутаты 
АКЗС Вадим Смагин, Александр 
Траутвейн и многие другие.

– Исполнительна я власть 
придаёт очень большое значе-
ние развитию спорта в регионе, 
– отметил Игорь Степаненко. – И 

сегодня на карте Алтайского края 
появился ещё один достойный 
спортивный объект, который 
даст возможность заниматься 
физкультурой в современных и 
комфортных условиях.

Сооружение построено компа-
нией «ФундаментСпецПроект» за 
короткое время и качественно. 
По словам гендиректора стро-
ительной организации Игоря 
Кима, здание выполнено из ме-
таллического каркаса с навес-
ными стенами из сэндвич-пане-
лей. Особое внимание уделялось 
укладке напольного покрытия 
из бруса, от правильного монта-
жа которого зависит в первую 
очередь здоровье спортсменов.

– Этот зал прежде всего пода-
рок нашим футболистам, – не 
скрывала своих эмоций дирек-

тор «Юности» Лариса Роор. – 
Также у нас начнут развивать-
ся баскетбол и волейбол. Будем 
проводить здесь межрайонные 
соревнования, спартакиады. Ду-
маю, что охват детей, которые 
будут ходить заниматься спор-
том, теперь увеличится. И жела-
ющих заниматься физкультурой 
в вечернее время тоже станет 
больше.

Первыми спортзал опробова-
ли волейболисты молодёжного 
состава барнаульского «Универ-
ситета», которые сыграли против 
в о с п и т а н н и к о в  к р а е в о й 
спортшколы «Заря Алтая». В по-
казательном спарринге своё 
мастерство продемонстрирова-
ла и главная спортивная гор-
дость района – свежеиспечённая 
победительница первенства 

Европы по боксу среди юниоров 
Валерия Воронцова. Спортсмен-
ка, которая 1 января отпраздну-
ет не только наступление ново-
го года, но и своё 15 -летие, 
заметила, что её сверстникам 
теперь будет интереснее трени-
роваться в светлом и уютном 

помещении. А родители будут 
знать, где их дети проводят вре-
мя.

Кстати, на этом набор ново-
годних подарков не исчерпан. 
В конце декабря в Алтайском 
крае откроют ещё два новых 
спортивно-оздоровительных 
комплекса – в Змеиногорске и 

селе Староалейском, где родился 
олимпийский чемпион, двукрат-
ный чемпион мира по биатлону 
Сергей Тарасов.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
 Евгений НАЛИМОВ (фото)

Ф о т о р е п о р т а ж  с  о т к р ы -
тия  спорткомплек са  «Юность » 
смотрите на сайте www.ap22.ru.

Валерия Воронцова.
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  ПАНОРАМА .
В новый год – с новым спорткомплексом! Путёвка в Лахти

Алтайская лыжница Яна Кирпи-
ченко завоевала две золотые медали 
на Всероссийских соревнованиях среди 
юниоров, которые проходили в Тюме-
ни.

Состязания по лыжным гонкам среди 
юниоров 19 – 20 и 21 – 23 лет являлись 
отбором на юниорское первенство мира, 
которое в январе состоится в финском 
городе Лахти. Наша землячка первенство-
вала в индивидуальной гонке на 10 км 
свободным стилем, а также в масс-старте 
на 15 км классическим стилем. К нынеш-
нему сезону Кирпиченко готовилась в 
группе тренера сборной России Маркуса 
Крамера. В сезоне-2017/18 спортсменка 
уже выступала на молодёжном первен-
стве мира, завоевав «золото» и «бронзу».

Самбистский
 прорыв

11 алтайских самбистов стали об-
ладателями золотых наград на пер-
венстве Сибирского федерального 
округа.

Чемпионат и первенство СФО по сам-
бо проходили в Новосибирске с 13 по 
16 декабря. В общей сложности наши 
спортсмены в трёх возрастных груп-
пах стали обладателями 35 медалей: 
из них 11 – золотые, 8 – серебряные и 
16 – бронзовые. Самбисты из Алтай-
ского края выиграли командный зачёт 
среди юношей (2001 – 2002 г. р.) и юни-
оров (1999 – 2000 г. р.), а также стали 
третьими в командном зачёте среди 
девушек (2001 – 2002 г. р.) и юниорок 
(1999 – 2000 г. р.). По итогам состязаний 
право выступить на первенстве Рос-
сии по самбо завоевали 19 алтайских 
спортсменов – обладателей золотых и 
серебряных наград.

Денисов вновь 
на слуху

Более 100 лыжников состязались 
в краевых соревнованиях памяти за-
служенного тренера России Сергея 
Зорина.

Первенство края по лыжным гон-
кам состоялось 15 – 16 декабря на базе 
Алтайского училища олимпийского 
резерва в Сухом Логе. В мужской сприн-
терской гонке победу праздновал Иван 
Аплеухин из Кытмановского района, 
опередивший в борьбе за «золото» Ро-
мана Соколова. В гонке на 10 км они 
поменялись местами на пьедестале. 
Среди женщин дважды первенствовала 
неувядающая экс-чемпионка России 
на марафонской дистанции Марина 
Зятькова. Следом за ней всякий раз 
финишировала Екатерина Керноз из 
Барнаула, которая младше Зятьковой 
на 20 лет. Стоит отметить, что среди 
юниоров 2001 – 2002 годов рождения 
две победы одержал Никита Денисов – 
сын самого титулованного алтайского 
лыжника, участника Олимпиады-2002 
и призёра чемпионата мира Виталия 
Денисова.

«Трёхи» не летели
Баскетболисты «АлтайБаскета» 

дважды уступили в Туле местному 
«Арсеналу».

Очередные матчи в рамках Супер-
лиги-2 алтайская команда провела на 
родине самоваров и пряников. В первом 
матче подопечные Бориса Соколовского 
держались на равных с «канонирами» 
на протяжении трёх четвертей. Перед 
заключительной десятиминуткой счёт 
был 48:45 в пользу «Арсенала». Однако в 
начале решающего отрезка гости про-
пустили мощный рывок хозяев 11:1, 
который затем так и не смогли лик-
видировать. Встреча завершилась со 
счётом 69:56 в пользу туляков. Самыми 
результативными игроками «АлтайБа-
скета» стали Дмитрий Злобин (18 очков) 
и Сергей Лапин (15 очков).

В повторной игре тренерский штаб 
барнаульцев повысил интенсивность 
ротации «больших», что способствовало 
надёжности в защите и явно помогало 
в борьбе на щите («АлтайБаскет» взял 
40 подборов к 30 у  « Арсена ла ») . 
Вот только это превосходство не при-
несло особых дивидендов, потому что 
у снайперов барнаульцев неожиданно 
сбился прицел. Непривычно много ма-
зали Злобин (5 очков за игру) и Мускулис 
(1 очко), не сумевшие реализовать ни 
одного броска из-за дуги. Единственную 
«трёху» гостей в этом матче забросил 
центровой Несторенко. «Арсенал» был  
точнее, добившись победы 69:47.

Следующие игры «АлтайБаскет», 
занимающий десятое место в турнир-
ной таблице, проведёт уже 20 – 21 де-
кабря в Рязани.

Георгий МАНГАСАРЯН

Волейбольные качели
В девятом туре чемпионата 
России по волейболу среди 
мужских команд в высшей 
лиге «А» барнаульский «Уни-
верситет» принимал дома 
челябинское «Динамо».

Игры получились диаметрально 
противоположными с точки зре-
ния результата и эмоций: победа 
барнаульцев в первый день (3:1) и 
поражение в повторном матче (0:3).

Первый матч с коллективом из 
Челябинска, приехавшего в Барнаул 
в ранге одного из лидеров чемпио-
ната, сложился для «Университета» 
весьма удачно. «Студенты» выгля-
дели более собранными, чем их 
соперники. Как результат, победа 
в стартовом сете – 25:19. Правда, 
вторую партию барнаульцы гостям 
отдали (23:25), хотя и имели в ней 
пятиочковое преимущество. Не ме-
нее упорной получилась борьба и 
в третьем сете, в котором хозяева 
проигрывали 14:19, но благодаря 
вдохновенным атакам Карпенко, 
Брагина и Ненашева сумели вер-
нуться в игру. При счёте 21:24 в 
пользу «Динамо» шансов спасти 
сет практически не было, но по-
допечные Ивана Воронкова на 
подаче Карпенко отыграли три 
сетбола, а в борьбе на «больше – 
меньше» дожали обескураженных 
челябинцев – 27:25. На волне успеха 
барнаульцы продолжили домини-
ровать и в четвёртом сете, а реша-
ющее очко ударом от блока в аут 
принёс Алексей Карпенко – 25:22. 
Итоговая победа 3:1.

В повторной встрече «Дина-
мо», уязвлённое поражением в 
первой игре, решило не откла-
дывать дело в долгий ящик. Уже 
на старте на пушечных подачах 
Панова напрочь развалился при-
ём барнаульской команды – 1:6. 

После чего челябинцы не стали 
сбавлять обороты и буквально 
катком прошлись по сопернику 
– 25:14. Во втором сете хозяева 
вспомнили, что играют дома, и 
попытались прибрать к рукам 
инициативу, поведя 8:6. Однако 
затем последовал очередной ры-
вок динамовцев, которые набрали 
пять очков подряд. У «студентов» 
были шансы, чтобы сравнять счёт 
по партиям, но, увы, фаворит из 
Челябинска в этот день был очень 
хорош. В концовке гости склонили 
чашу весов в свою пользу – 25:22.

В третьем игровом отрезке 

психологическое преимущество 
окончательно перешло к ураль-
ской команде, которая сразу по-
вела 3:0, постепенно наращивая 
преимущество. В концовке сета 
прорвало диагонального «Динамо» 
Руднева, который принёс команде 
шесть очков на своей подаче. Он 
остановился лишь при счёте 24:13 
в пользу челябинцев, заработав для 
гостей почти двукратный перевес. 
Точку в этой игре подачей в аут 
поставил Филипп Воронков – 13:25.

В ближайшие выходные «Универ-
ситет», который поcле домашнего 
тура остался на восьмом месте в 

турнирной таблице, съездит в гости 
к столичному МГТУ, где проведёт 
заключительные матчи календар-
ного года.

Другие результаты прошедшего 
тура: АСК (Нижний Новгород) – «Локо-
мотив-Изумруд» (Екатеринбург) – 3:0, 
3:0; «Нефтяник» (Оренбург) – «Искра» 
(Одинцово) – 3:1, 3:0; «Тархан» (Стер-
литамак) – «Трансгаз Ставрополь» 
(Кисловодск) – 3:2, 3:0; «Грозный» 
(Грозный) – МГТУ (Москва) – 3:1, 1:3; 
«Тюмень» (Тюмень) – «Автомобилист» 
(Санкт-Петербург) – 3:0, 2:3.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
 Олег БОГДАНОВ (фото)

  СОБЫТИЕ .

  АНОНС .
На призы 

заслуженных мастеров
Известные алтайские 

спортсмены-олимпийцы, 
завершившие успешную ка-
рьеру, практически одновре-
менно проведут в Барнауле 
свои именные турниры.

21 – 22 декабря в спортком-
плексе «Обь» состоится третий 
по счёту турнир по плаванию 
на призы заслуженного масте-
ра спорта Андрея Гречина. Ку-
бок Андрея Гречина ежегодно 
собирает сотни начинающих 
пловцов со всего Алтайского 
края. Почётным гостем турнира 
станет шестикратный чемпион 
мира на короткой воде Юрий 
Прилуков. Соревнования старту-
ют в спорткомплексе «Обь» в 9.00. 

22 декабря в спортзале 
Алтайского училища олим-
пийского резерва пройдёт ХV 
юношеский Гран-при «Витязь» 
на призы заслуженного масте-
ра спорта Ивана Нифонтова и 
заслуженного тренера России 
Игоря Вотякова. Организатором 
этого традиционного межреги-
онального турнира выступает 
борцовский клуб «Витязь». 
В состязаниях планируется 
участие более 200 дзюдоистов 
2003 – 2005 годов рождения из 
городов и районов Алтайского 
края, Сибири и Казахстана. 

Соревнования стартуют в 10.00. 
Парад открытия запланирован 
на 13.00, после чего борцы ра-
зыграют между собой медали. 
В 16.00 начнётся командный 
турнир для призёров личного 
первенства.

23 декабря в Барнауле состо-
ится ХII открытый турнир на 
призы заслуженного мастера 
спорта по спортивной гимнасти-
ке Сергея Хорохордина. Гимна-
сты из разных городов России 
будут состязаться в СШОР Сергея 
Хорохордина. Чемпион Европы 
и вице-чемпион мира, а ныне 
главный тренер сборной Алтай-
ского края Сергей Хорохордин и 
директор спортшколы Евгений 
Кожевников по традиции при-
гласили на турнир именитых 
спортсменов. Ожидается, что в 
торжественной церемонии от-
крытия примет участие двукрат-
ная олимпийская чемпионка, 
двукратная чемпионка мира, 
чемпионка Европы Мария Фила-
това, а также почётные гости из 
Москвы и Новосибирска. Турнир 
начнётся в 10.00 состязаниями 
юношей, церемония открытия 
запланирована на 12.45, после 
чего борьбу за награды поведут 
девушки.

Евгений ЛИМАНСКИЙ

  ЦИФРА .
 - -
      
 СФО СФО
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Глядя на эту площадку, понимаешь – будущее у такого села точно есть.

К услугам местных жителей – новые тренажёры. 

Тренер кытмановской спортшколы Ольга Ядыкина перерезает
 ленту вместе с дочкой Аней. 

В атаке – один из лидеров «Университета» Алексей Карпенко. 


